
РФ. Сколько стоит 
собрать ребенка 
в школу 

Траты на сборы ребенка в
школу к 1 сентября в этом году
в России выросли на 30%. Та-
кие данные приводит Росстат.
По данным службы статистики,
по сравнению с 2022 годом, по
всем статьям расходов сумма
выросла почти на 9,8 тыс. руб.
– до 43 029 руб., при этом до-
роже всего в списке покупок
оказалась школьная форма.
Она обходится в среднем в 
20 414 руб. – цена формы вы-
росла на 3866 руб., по сравне-
нию с 2022 годом. Канцеляр-
ские принадлежности обой-
дутся в среднем в 3581 руб., на
новую сумку придется потра-
тить еще 4998 руб., а 4688 руб.
– на покупку книг, пособий и
рабочих тетрадей. 

Республика Бурятия. 
Село объявило бойкот
выборам

Бойкот выборам объявили
жители села Творогово в Буря-
тии, где 30 лет регулярно про-
падает электричество. На об-
щем сходе они решили, что не
пойдут голосовать, если им не
поставят новый трансформа-
тор. «Для чего нам эти депута-
ты, если они для нас ничего не
делают? Ни света в домах, ни
уличного освещения. Мусор –
и тот не вывозят, хотя диспет-
чер постоянно говорит, что, по
данным ГЛОНАСС, машина ре-
гулярно приходит», – возму-
щались сельчане. 

РФ. Рост цен 
все ощутимее… 

Повышение цен на мясо и
птицу за последние четыре не-
дели отмечают 40% россиян,
свидетельствуют данные
опроса Фонда «Общественное
мнение». Отвечая на вопрос
социологов о том, «на какие
основные продукты цены за
последний месяц заметно вы-
росли», на сахар и рыбу с мо-
репродуктами указали по 27%
респондентов соответственно,
на молоко и молочную продук-
цию – почти каждый четвертый
(23%), на хлеб и хлебобулоч-
ные изделия – каждый пятый
(20%). Согласно опросу, рост
цен на бензин ощутил каждый
третий (34%), на лекарства и
медикаменты – около трети
сограждан (31%), на строи-
тельные материалы – 22% рес-
пондентов, на одежду и обувь
– каждый пятый (20%), на
электронику и бытовую техни-
ку – почти каждый шестой
(17%). Подорожание услуг
ЖКХ за последние четыре не-
дели ощутил почти каждый
четвертый (24%), рост цен на
медицинские услуги – каждый
шестой (16%). 

Свердловская область.
Учителя не хотят 
возвращаться 
на работу

75% учителей и преподава-
телей Екатеринбурга не хотят
возвращаться на работу: 25%
из них полностью недовольны
условиями работы, 50% – ча-
стично не удовлетворены.
Больше всего учителя жалуют-
ся на высокую административ-
ную нагрузку: бесконечное за-
полнение отчетов угнетает
48% опрошенных. Об этом
свидетельствует исследова-
ние аналитического агентства
A2:Research. Согласно его ре-
зультатам, необходимостью
вести факультативы с детьми
недовольны 25% учителей и
педагогов, уборкой класса –
14%. Эффективной работе, по
мнению педагогов, также пре-
пятствует низкая зарплата –
так считает 38% респонден-
тов.
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Членство в МВФ и суверенитет России
После 24 февраля прошлого года рос-

сийские чиновники хором заговорили о
том, что, мол, началось восстановление
национального суверенитета нашего госу-
дарства. По моему мнению, желаемое вы-
дается за действительное. А кто-то гово-
рит, что это не самообман, что чиновники
занимаются пиаром и сознательным обма-
ном.

ОДНИМ из главных каналов внеш-
него управления Россией остаются
международные экономические и

финансовые организации – Всемирная
торговая организация (ВТО), Всемирный
банк, Международный валютный фонд
(МВФ), Банк международных расчетов
(БМР), Европейский банк реконструкции
и развития (ЕБРР).

Из каких-то международных организа-
ций Россию исключили или пытаются ис-
ключить. Исключили, например, из «Арк-
тического совета». От чего, честно говоря,
нам не жарко и не холодно. В ряде органи-
заций было принято решение о приоста-
новке членства России. Из каких-то орга-
низаций мы вышли сами. Например, летом
прошлого года Москва приняла решение о
выходе из Совета Европы (45 государств-
членов, не считая России). Кстати, такое ре-
шение не означает самоизоляцию России.
Но вот явных признаков того, что Россию
хотят исключить из ключевых организаций
(в том числе названных выше международ-
ных экономических и финансовых органи-
заций), не просматривается.

Хотя отдельные политики пытались
инициировать выход из таких ключевых
организаций, которые используются Запа-
дом для внешнего управления Россией.
Так, в марте прошлого года вице-спикер
Думы Петр Толстой заявил, что России
надо выйти из ВТО, ВОЗ, ЮНЕСКО. И
даже поспешил всех обрадовать, что, мол,
правительство России уже начало про-
цесс.

Особо хочу обратить внимание на во-
прос членства России в МВФ. В декабре
прошлого года в Думе был инициирован
процесс выхода страны из этой организа-
ции, в которой Россия состояла на протя-
жении тридцати лет. На обсуждение пред-
ложен проект закона «О признании утра-
тившим силу Постановления Верховного
Совета Российской Федерации от
22.05.1992 года №2015-1 «О вступлении в
Международный валютный фонд, Между-
народный банк реконструкции и развития
и Международную ассоциацию разви-
тия». Документ подготовлен депутатами
Государственной Думы из фракции КПРФ
Г.А. Зюгановым, В.И. Кашиным, 
И.И. Мельниковым и другими.

Увы, продвижение указанного докумен-
та было заблокировано. В частности, пра-
вительство представило свою отрицатель-
ную оценку законопроекта. Внутри Думы
были такие же негативные реакции на до-
кумент. В частности, отрицательное за-
ключение было дано Комитетом по меж-
дународным делам ГД за подписью его
председателя Л.Э. Слуцкого.

Еще одна попытка выйти из МВФ была
предпринята в прошлом месяце. Группа
депутатов от КПРФ представила 25 июля
законопроект, предусматривающий отме-
ну решения о вступлении России в МВФ
и Всемирный банк (МБРР и Международ-
ную ассоциацию развития) и денонсацию
протоколов о вступлении в эти организа-
ции. В сопроводительной записке отмеча-
ется, что членство Российской Федерации
в них не помешало вводить против Моск-
вы санкции, а сами организации не осуди-
ли вводимые рестрикции. От себя добав-
лю, что были даже некоторые зримые дей-
ствия по поддержке санкций со стороны
указанных организаций. «Вступив в МВФ,
страна утратила суверенитет и преврати-
лась в колонию. <…> Пребывание Рос-
сии в МВФ не помогло предотвратить
принятие против России «санкций» (од-
носторонних экономических мер), кото-
рые явно противоречат основным целям и
принципам данной организации. Соответ-
ственно, России не имеет смысла продол-
жать участвовать в МВФ», – говорится в
пояснительной записке к законопроекту.

Правительство России в очередной раз
отреагировало очень оперативно на ини-
циативу депутатов – 29 июля. С таким же
примерно заключением и с такими же ар-
гументами, что и в заключении более чем
полугодовой давности. Мол, Россия сего-
дня является чистым кредитором указан-
ных организаций и существует риск поте-
ри чистых активов в случае выхода. В от-
зыве правительства также отмечается, что
МВФ и Всемирный банк являются важ-
нейшими площадками для международ-
ного сотрудничества и развития эксперт-
ного потенциала России, в том числе и для
Пула валютных резервов стран-участни-
ков БРИКС. И как всегда, дежурная фра-
за насчет того, что правительство уверено
в том, что участие в МВФ и других меж-
дународных финансовых организациях
необходимо России для эффективного
развития экономической политики.

Опять внутри Думы возникла мощная
оппозиция инициативе фракции КПРФ.
Так, заместитель председателя комитета
Госдумы по экономической политике Ар-
тем Кирьянов («Единая Россия») заявил,
что Международный валютный фонд –
важная переговорная площадка, поэтому
России не следует выходить из структуры.
Еще более категоричен оказался глава ко-
митета Госдумы по финансовому рынку
Анатолий Аксаков. Инициативу о выходе
из МВФ он назвал «бредом».

Уже многие годы я слышу мантру насчет
того, что, мол, МВФ и другие междуна-
родные финансовые организации России
нужны как площадки для отстаивания и
продвижения национальных интересов. За
три десятилетия членства РФ в этих орга-
низациях я не знаю примеров такого от-
стаивания и продвижения. Если бы такие
примеры были, ими бы не преминули вос-
пользоваться правительство, включая
Минфин и МИД РФ, а также Банк России.

Нелишне напомнить и то, что Фонд не-
сколько лет назад грубейшим образом на-
рушил свое правило не предоставлять фи-
нансовой помощи тем странам, которые
допустили дефолт по своему суверенному
долгу (на время урегулирования всех пре-
тензий в связи с дефолтом). В декабре
2015 года Украина отказалась погашать
кредит Российской Федерации на сумму 3
млрд долл., выданный в декабре 2013 года.
Между прочим, тогда МВФ признал, что
долг Украины по данному кредиту являет-
ся суверенным. Однако позднее в наруше-
ние своих правил МВФ как ни в чем не
бывало продолжал оказывать финансовую
помощь Украине. 

В истории первого десятилетия член-
ства РФ в МВФ много странного и даже
таинственного. Например, в 1998 году на-
кануне августовского дефолта фонд выде-
лил России кредит на сумму 4,8 млрд долл.
Суммы поступили на счета Центрального
банка и Министерства финансов. Но уже
14 и 17 августа 1998 года деньги были пе-
реведены в банки США, Британии и
Швейцарии. Дальнейшая судьба денег не-
известна. 23 марта 1999 года депутат Гос-
думы Виктор Илюхин направил Генераль-
ному прокурору России Юрию Скуратову
письмо, в котором говорилось об исчезно-
вении кредита МВФ, выделенного в 1998
году.

Расследования по данному вопросу бы-
ли начаты по линии Генеральной проку-
ратуры, Счетной палаты, Государственной
Думы, но вскоре (в 1999 году) были за-
крыты. Без обнародования результатов. А
вот за рубежом были расследования. Так,
в начале 2001 года прокурор швейцарско-
го кантона Тичино Лоран Каспер-Ансер-
ме сделал ряд заявлений, что он обнару-
жил следы украденного кредита МВФ. 

ВМЕСТЕ с тем имеется большое ко-
личество неоспоримых фактов, до-
казывающих, что МВФ является ин-

струментом Запада, с помощью которого
он осуществляет внешнее управление Рос-
сийской Федерацией. Это можно просле-
дить на примере Банка России, который
находится под неусыпным наблюдением
со стороны фонда. После своего прихода
на Неглинку Набиуллина заявила о неце-
лесообразности поддержания валютного
курса российского рубля и о том, что
Центробанк займется исключительно
«таргетированием инфляции». Все это в
духе «Вашингтонского консенсуса» – не-
писаных правил для стран периферии ми-
рового капитализма, продвижение кото-
рых Соединенными Штатами возложено
на МВФ. В 2015 году миссия МВФ в Рос-
сии исключительно была нацелена на то,
чтобы перевести Банк России на рельсы
«таргетирования инфляции».

О том, что Банк России продолжает
оставаться под присмотром МВФ, свиде-
тельствуют и события нынешнего авгу-
ста, связанные с обвалом валютного кур-
са рубля. Сейчас многие вспоминают
лекцию, которую госпожа Набиуллина
прочитала в МВФ пять лет назад. Текст
лекции доступен, размещен на сайте
Банка России. Правда, на сайте не были
размещены ответы на вопросы после
лекции, поскольку они очень уж раскры-
вают, на кого работает госпожа Набиул-
лина. Некоторые российские СМИ на-
звали это выступление «верноподдани-
ческим докладом»...

В условиях нынешнего валютного кри-
зиса Банк России вместо того, чтобы вве-
сти ограничения и запреты на трансгра-
ничные капитальные и валютные опера-
ции, предпочитает повышать ключевую
ставку. А все потому, что он продолжает
действовать по командам «оттуда», из
МВФ. Одно из железных правил «Ва-
шингтонского консенсуса» – недопуще-
ние контроля над трансграничными по-
токами капитала. Госпожа Набиуллина
боится прилюдно даже обсуждать эту те-
му. А вот в лекции в МВФ, где все свои,
Набиуллина похвасталась по поводу то-
го, что с успехом отбивает любые попыт-
ки введения контроля над трансгранич-
ными операциями с капиталом и валю-
той: «В качестве одного из альтернатив-
ных решений (борьбы с инфляцией. –
В.К.) предлагалось введение контроля за
движением капитала. Банк России нико-
гда не рассматривал такой вариант. Мы
считаем, что контроль за движением ка-
питала имел бы исключительно негатив-
ные последствия в долгосрочной пер-
спективе, даже при положительном крат-
косрочном эффекте. Если бы мы прибег-
ли к подобной мере всего один раз, инве-
сторы ожидали бы возвращения к ней
вновь и вновь. А подобные ожидания мо-
гут вызвать значительное увеличение от-
тока капитала и усложнить управление
волатильностью».

Пока мы не выйдем из МВФ и других
международных финансовых организа-
ций, никаких радикальных изменений в
экономике, никакого реального восста-
новления национального суверенитета
России быть не может. Инициативу по вы-
ходу России из МВФ надо продвигать!

В бой идут не только старики…

ДОГОВОР о продаже имуще-
ства пермского «Машино-
строительного завода имени

Ф.Э. Дзержинского» расторгнут, со-
общил в своем письме в редакцию
наш автор А. Зимбовский. Это про-
изошло только после того, как Мин-
промторг отобрал у покупателя заво-
да – некоего ООО «ПСК «Спец-
проектстрой» лицензию на работу с
гостайной. Что было логичным и пра-
вильным с самого начала эпопеи, уже
потому, что предприятие задейство-
вано в выполнении гособоронзаказа,
документация о котором является
секретной.

Обанкротить и распродать от-
дельными участками под коммерче-
ские цели предприятие пытались с
2005 года. Торги по продаже имуще-
ства завода, выполняющего важней-
шие заказы военных, проходили
весь 2022 год, но тогда желающих
приобрести ЗиД за 3,6 млрд рублей
не нашлось. Но до последнего вре-
мени, пока наши войска, задейство-
ванные на Украине, не ощутили сна-
рядный голод, пока не поднялись ве-
тераны завода и военные, власти не
было до этого никакого дела. «Со-
ветская Россия» много и подробно
писала об этом на протяжении всех
этих лет. Минпромторг РФ в июле
уже пытался обжаловать продажу
завода за 725 млн рублей в суде, од-
нако министерству это «не удалось».

22 августа стало известно, что
ФГУП «Машиностроительный за-
вод им. Дзержинского» и столичное
ООО «ПСК «Спецпроектстрой»,
который прикупил завод по сходной
цене, расторгли договор купли-про-
дажи предприятия. По словам кон-
курсного управляющего завода
Льва Шляпина, это связано с тем,
что Минпромторг РФ отозвал у
ООО лицензию на работу со сведе-
ниями, составляющими гостайну.
Наша газета в деталях писала о том,
как стратегический завод ЗиД был
продан фирме-однодневке, компа-
нии «Спецпроектстрой». И о том,
что эта компания не имеет средств,
квалифицированных кадров, опыта
работы в оборонке, а всего лишь
связана с холдингом «АПХ «Доро-
ничи», который, в свою очередь,
имеет большой «опыт» сноса пред-
приятий под застройку. Один из
коммерческих участков «Дорони-
чей» (на котором раньше был мясо-
комбинат и морозильные камеры со
стратегическим запасом мяса, те-

перь только лунный пейзаж) нахо-
дится как раз рядом с ЗиДом. 

Жители Перми, и в первую оче-
редь ветераны и коллектив ЗиДа,
считали, что завод пытаются выку-
пить исключительно с целью снести
все, зачистить и застроить чем-либо
прибыльным. Коммерсантов совер-
шенно не волновало и не волнует,
что ЗиД выпускает взрыватели для
снарядов и ракет и является един-
ственным заводом, производящим
сепараторы (без которых не рабо-
тают боевые корабли, включая под-
водные атомоходы).

Вызывает по меньшей мере удив-
ление, что Минпромторг РФ пыта-
ется оспорить торги уже постфак-
тум, хотя обратить внимание мини-
стра Мантурова на проблемы пред-
приятия пытались давно. С 2005 го-
да ЗиД находится в процедуре бан-
кротства. В последние годы этот за-
вод буквально погибал, а чиновни-
кам не было до него никакого дела.
Большой резонанс вызвало то, что в
апреле 2020-го сотрудники прокура-
туры в отписке на обращения ра-
ботников ЗиДа сообщили им, что
нашли замену изделиям машзаво-
да… через интернет. Мол, не так уж
и важна стране ваша продукция. То-
гда же, в мае 2020-го, по заводу про-
катилась волна увольнений.

В 2021 году на предприятие обра-
тил внимание, или сделал вид, что
обратил, новый губернатор Дмит-
рий Махонин. В ходе предвыборной
кампании он обещал чуть ли не но-
вую индустриализацию в крае, од-
нако дальше обещаний, как водится,
дело не пошло. Кстати, именно он и
озвучил планы продать площадку
завода с торгов, пообещав при этом
«сохранить» производство и рабо-
чие места. Так завод понемногу и
работал, получая то гособоронзаказ,
то требование налоговиков о взыс-
кании с предприятия денег.

Совершенно недавно выяснилось,
что на территорию завода имела ви-
ды и местная власть. Оказалось, что
пермские чиновники отправили на
госэкспертизу проект нового моста
через Каму, дорожная развязка к ко-
торому должна была пройти по тер-
ритории ЗиДа. Это стало известно со-
вершенно случайно. Жительница
Перми Татьяна Кротова в числе ве-
теранов завода обратилась к феде-
ральной власти с требованием спасти
завод. В ответ на это обращение и
пришел ответ из минтранса Перм-

ского края с гибельной перспекти-
вой. В феврале прошлого года нача-
лась специальная военная операция,
завод попытались сбыть по дешевке.
Цена сделки всего-то 725 млн руб. 

Одним из условий, почему сорва-
лась эта сделка, пермяки называют
небывалую активность совета вете-
ранов ЗиДа и неравнодушных мест-
ных жителей, заваливших возмущен-
ными обращениями инстанции, от
депутатов до президента. Тогда Ген-
прокуратура подала в Арбитражный
суд Пермского края иск с требовани-
ем отменить сделку и вернуть иму-
щество ФГУП «Машзавод имени
Ф.Э. Дзержинского» (о чем недавно
информировала «Советская Рос-
сия»). Минпромторг был вынужден
отозвать выданную фирме «Спец-
проектстрой» лицензию, после чего
конкурсный управляющий Шляпин
(кстати, активный «толкач» бан-
кротств оборонных заводов «Элек-
троприбор» в Москве и завода им.
Калинина в Питере) был вынужден
объявить о расторжении сделки.

Случилось это все 22 августа. А за-
седание по иску Генпрокуратуры со-
стоялось 23.08.2023 года. Тогда же,
как нам стало известно, представи-
тель Генпрокуратуры и заявил: фир-
ма «Спецпроектстрой» явно создана
под торги; она не ведет финансово-
хозяйственной деятельности; госу-
дарство было введено в заблуждение;
покупатель («Спецпроектстрой») не
имел ни намерений, ни возможности
выполнять гособоронзаказ; было со-
вершено преступление, прерванное
правоохранительными органами. По
результатам проверки Генпрокурату-
ры заведено уголовное дело на участ-
ников сделки (дата: 22.08.2023). Надо
полагать, будут расследованы и об-
стоятельства, при которых в 2019 го-
ду был остановлен ЗиД и все работ-
ники получили уведомления о сокра-
щении.

После митингов и акций проте-
ста, организованных работниками,
ветеранами ЗиДа, коммунистами,
патриотической общественностью,
процесс ликвидации завода был
остановлен, производство вновь за-
пущено. Как это ни парадоксально
звучит, сейчас ЗиД заработал в три
смены, но банкротом быть не пере-
стает… Депутат Пермской гордумы
от КПРФ Геннадий Сторожев за-
явил ресурсу «Накануне.RU», что
пока перспективы ЗиДа все равно
остаются туманными.

«Сейчас завод загружен в связи с
военными действиями на Украине,
но сколько продлится загрузка,
сказать невозможно. Подозреваю,
что, когда конфликт закончится,
ЗиД опять попадет в положение
ненужного стране предприятия,
что недопустимо». Депутат уверен,
что надо передавать пермские обо-
ронные предприятия, такие как
ЗиД и «Мотовилихинские заводы»,
в руки государства, переводить их
в статус «казенных». Сегодня же
завод передан хоть и работающей
на оборону, но частной компании,
что плохо с точки зрения будущего
предприятия. А принимать реше-
ние о загрузке заводов надо не экс-
тренно, а планово. «По последним
данным, которые я слышал, сейчас
на заводе в три смены работают бо-
лее 600 человек, есть тенденция к
увеличению этого количества. Те-
перь уже не хватает рабочих. Во-
прос: а зачем такое вообще до-
пускали?» – заключил Геннадий
Сторожев.

Военный эксперт, полковник
Александр Жилин в интервью то-
му же «Накануне.RU» рассказал о
том, почему в России банкротят
оборонные предприятия.

– …в начале 90-х, когда был рас-
стрелян парламент и либералы
пришли к власти, Чубайс, один из
вдохновителей этого режима, ска-
зал: «Мы знали, что каждый про-
данный завод – это гвоздь в крыш-
ку гроба коммунизма... Дорого ли,
дешево, бесплатно, с приплатой –
двадцатый вопрос». С тех пор
ничего не поменялось. Они по-
прежнему забивают и забивают
гвозди в крышку гроба. Как в од-
ной отдельной отрасли может быть
все благополучно, если все небла-
гополучно в финансовой системе,
если нет экономической страте-
гии? Если даже градообразующие
предприятия, построенные в
СССР, были либо закрыты, либо
переданы в собственность олигар-
хам, а города были брошены на вы-
живание?.. Увы, эта ситуация ти-
пичная…  

Судьба ЗиДа убеждает: состоя-
ние предприятий, прежде всего
оборонной промышленности, тре-
бует неотложного позитивного го-
сударственного рассмотрения. 

По сообщениям информагентств 
Анатолий ТАРАСОВ

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

КАК ЛАКМУС
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Очередная благодарность
автору. Ликбез – то, что так
востребовано сегодня (как и
вчера-позавчера, впрочем)
для умышленно непрозре-
вающих... О врагах трудово-
го народа не говорю – их не
просветишь, у них свои цели
и методы... Неожиданно
дважды съездил с детьми,
внуками в Рамешковский
район, где в трех школах на-
чинал учительство 52 года
назад. Интересны и удиви-
тельны, конечно, впечатле-
ния. Встретился даже с пер-
вой учительницей моей доче-
ри, тогда молодой девушкой
после педучилища. Деревня
Волосково. Школы давно
нет, в основном люди ведут
свое хозяйство, дачничают,
пенсионерствуют. Словом,
потихоньку существуют. Как
экзотика и характеристика –
водой пользуются... из род-
ника, которым я пользовался
в 1972–1975 годах... Ignat

«Мы разучились
садиться на Луну»

Факт – система управле-
ния двигателем «Луны-25»
выдала тормозной импульс
на 50% больше – говорит:
виноваты софт и программи-
сты, а не железо. Три попыт-
ки взять грунт с Фобоса
(спутник Марса) тоже закон-
чились крахом по вине про-
граммистов. Роскосмос от-
бирает программистов по
идеологическому фактору, а
не по фактору честной конку-
ренции программистов че-
рез открытый всероссий-
ский госконкурс. Аналогично
по чисто «идеологическому
фактору», а не через откры-
тый всероссийский госкон-
курс, набирает и инженеров.
На Марс тоже сесть не смог-
ли, китайцы могут, америко-
сы могут, а вот лучшие в ми-
ре российские ракеты не мо-
гут. А может, после распада
СССР уже не лучшие? Поче-
му при Советах и на Марс, и
на Луну, и даже на Венеру
садились? А сейчас не мо-
гут... Dmitrii Shepelenko (ВК)

И зачем мы честно
трудились?..

Моя знакомая пошла на
пенсию, ей начислили 14 тыс.
рублей при стаже 37 лет. А из
азиатских стран приезжают
рожать и получают куда боль-
ше по сравнению с нашей
пенсией. Галина

Снова о мытье
полов

Я окончил школу, 11-летку,
то есть с производственным
обучением. Это дело было в
сельском райцентре. В итоге,
мальчишки получили свиде-
тельства механизатора широ-
кого профиля. И попутно сда-
ли на водительские права.
Поскольку в то время была
«ужасная» советская власть и
при ней были «совсем ужас-
ные» колхозы и совхозы,
школьников привлекали на
заготовку дров для отопления
школы, ездили на заготовку
камня для заливки фундамен-
та строящейся школы, ездили
на сбор початков кукурузы, на
силосование кукурузы. Ну и
самое «отвратительное» – ез-
дили в соседнюю деревню на
сбор арбузов. Таких арбузов
больше нигде не ел. Чтобы
помыть руки перед обедом,
разламывали арбуз и мяко-
тью мыли руки. В качестве
учебной практики обрабаты-
вали поля тракторами: паха-
ли, сеяли; в мастерской рабо-
тали с деревом – пилили,
строгали, делали табуретки и
пр. Ходили на МТС, разбира-
ли движки, мыли детали в ке-
росине. Вообще все было
«плохо», не в пример сего-
дняшним «благам» и поряд-
кам. Сейчас вся трудовая
деятельность дистанционная,
менеджерская, рекламная,
услужная. Мытье полов – нуж-
ное дело. Но нас тогда не при-
влекали к этому. А сейчас
строить иллюзию, втягивая
детей в это занятие, делая
вид, что ребенок будет «тру-
диться», это нелепо. Понятно,
что не осталось труда в раз-
валенном обществе... arhipov

Российские военные сообщи-
ли, что сбили украинскую раке-
ту комплекса С-200 над терри-
торией Калужской области.
«Сегодня ночью пресечена по-
пытка киевского режима осу-
ществить террористические
атаки по гражданским объ-
ектам на территории Россий-
ской Федерации ракетой дора-
ботанного комплекса ПВО С-
200», – заявили в Минобороны
РФ. «Ракета обнаружена и уни-
чтожена средствами ПВО над
территорией Калужской обла-
сти», – сообщили в ведомстве.
Губернатор Калужской области
Владислав Шапша сообщил,
что в результате уничтожения
украинской ракеты комплекса
С-200 в Калужской области ни-
кто не пострадал. «Сегодня в 00
часов 30 минут в Малояросла-
вецком и Жуковском районах

работали силы ПВО. По ин-
формации Минобороны РФ,
средствами ПВО была уничто-
жена ракета доработанного
комплекса ПВО С-200 (...) По-
страдавших и разрушений ин-
фраструктуры нет», – написал
глава региона в своем телеграм-
канале.

Также Минобороны РФ со-
общило, что Украина пыталась
в ночь на пятницу атаковать
территорию России 42 беспи-
лотными летательными аппара-
тами самолетного типа. «Сего-
дня ночью пресечена попытка
киевского режима осуществить
террористические атаки беспи-
лотными летательными аппара-
тами самолетного типа по тер-
ритории Российской Федера-
ции. Средствами ПВО обнару-
жено 42 беспилотных летатель-
ных аппарата», – говорится в

сообщении Минобороны РФ.
«В результате огневого воздей-
ствия над территорией Респуб-
лики Крым девять БПЛА уни-
чтожены, 33 подавлены сред-
ствами РЭБ и потерпели кру-
шение, не достигнув цели», –
уточнили в ведомстве.

Несколько беспилотников,
предварительно, уничтожено
над Черным морем в районе мы-
са Херсонес в Крыму, сообщил
губернатор Севастополя Миха-
ил Развожаев. «По предвари-
тельным данным, в районе мыса
Херсонес уничтожено несколь-
ко БПЛА над морем», – написал
он в своем телеграм-канале. По
словам Развожаева, никаких по-
вреждений гражданской инфра-
структуры не зафиксировано.
«Сейчас в городе тихо», – доба-
вил губернатор.

Они готовили стране
чиновников-двоечников

Педагогического образования не оказалось у каждого шестого учителя
Ситуация с кадрами в учеб-

ных заведениях стремительно
ухудшается. В 2021/22 учебном
году каждый шестой школьный
учитель (172 300 человек, или
15,9%) преподавал без высшего
педагогического образования,
следует из статистического
сборника НИУ «Образование в
цифрах». Также 2,75%, или 
29 800, педагогов окончили ву-
зы, но по другим специально-
стям. Среднее специальное об-
разование было у 12,41% учите-
лей (134 500 человек). При этом
информация об образовании от-
сутствует у 0,74% педагогов (8
тыс. человек).

Согласно данным Росстата,
всего на конец 2022 года в стра-
не насчитывалось почти 1,08
млн учителей – столько же,
сколько годом ранее.

В то же время опрос группы
«Актион образование», прове-
денный среди 625 учителей в ав-
густе этого года, показал, что
19% российских педагогов
имеют лишь среднее профессио-
нальное образование. Среди тех,
кто получил педагогическое об-

разование, только 64% окончи-
ли вузы. Одновременно с этим у
каждого пятого педагога в Рос-
сии (20%) есть коллеги, которые
работают вообще без профес-
сионального образования, а 23%
учителей не обладают квалифи-
кационной категорией.

Чтобы справиться с дефици-
том кадров в школах, глава Мин-
просвещения Сергей Кравцов
ранее выступил с инициативой
начать готовить педагогов сред-
ней школы (с 5-го по 9-й класс) в
системе среднего профессио-
нального образования. На теку-
щий момент это допускается
при подготовке специалистов
для детских садов и начальных
школ. Однако, как напоминает
ректор Московского городского
педагогического университета
Игорь Реморенко, согласно дей-
ствующему профстандарту пе-
дагога, учителями могут рабо-
тать люди исключительно с про-
фильным высшим образовани-
ем, с образованием по профиль-
ному предмету, а также студен-
ты педвузов старше третьего
курса.

Минпросвещения старается
решить кадровую проблему с
учителями в ситуации, когда
«выпускники педвузов не
остаются в школах работать»,
поскольку для этого «нужны
нормальные зарплаты», говорит
оргсекретарь профсоюза «Учи-
тель» Ольга Мирясова. При
этом она признает, что для пе-
дагогов необходимо высшее об-
разование, «по крайней мере ба-
калавриат».

«Эта инициатива Кравцова
чрезвычайно вредная и чрезвы-
чайно опасная. <…> Препода-
вать в школе – это не просто
учить детей математике или гео-
графии, это в первую очередь
педагогика, это сложное искус-
ство», – считает учитель в физи-
ко-математическом лицее «Вто-
рая школа» Леонид Перлов. По
его словам, человек со средним
профессиональным образовани-
ем слишком молод для препода-
вания в средней школе и не
обладает достаточным жизнен-
ным опытом, что негативно ска-
жется на общении с учениками
и родителями.

Подземный тур привел к арестам
«Я не понимаю, почему ме-

ня привлекают к уголовной
ответственности, ведь наша
фирма не является организа-
тором экскурсий, не является
туристическим бюро. Мы раз-
рабатываем лишь электрон-
ные платформы для организа-
ции турпоездок», – заявил
Ким.

Суд тем не менее стал на
сторону следствия, отправив
обоих в СИЗО. Защита обви-
няемых намерена обжаловать
избранную меру пресечения.

Напомним, в августе в
Москве во время экскурсии
по подземным коллекторам
реки Неглинки погибли во-
семь человек – гид и семеро
участников. На экскурсию
они отправились днем 20 ав-
густа. Пока группа была под
землей, над Москвой прошел
сильный ливень, по оценкам
метеорологов, выпало 60%
месячной нормы осадков. Во-
да стремительно поднялась, и
группа, видимо, не смогла вы-
браться на поверхность. Все
ее участники погибли.

В этот же день в коллекто-
ре рядом с Москворецкой на-
бережной обнаружили тело
девушки, на следующий – в
Москве-реке рядом с парком

«Зарядье» нашли тела двух
подростков. К 22 августа бы-
ли обнаружены тела еще пя-
терых участников экскурсии.
Экскурсия по коллекторам и
подземной Неглинке нача-
лась в районе дома 4 по улице
Дурова – там расположен дет-
ский театр «Уголок дедушки
Дурова». На видео с камер на-
блюдения участники тура пе-
реодеваются и готовятся к
спуску под землю. От старто-
вой точки группа шла вниз по
течению и должна была прой-
ти под Цветным бульваром,
Неглинной улицей и поднять-
ся на поверхность недалеко от
Кремля.

«Дождь. Можно ли выхо-
дить на Трубной?» – такое со-
общение гид Константин Фи-
липпов успел отправить мос-
ковскому диггеру Никите Ду-
басу. Именно Дубаса след-
ствие считает организатором
экскурсии. После этого Фи-
липпов перестал выходить на
связь. Подземная река Не-
глинка и ее коллекторы – са-
мое популярное место среди
московских диггеров. Неглин-
ка проходит по центру Моск-
вы, ее длина 7,5 километра,
река почти на всем протяже-
нии заключена в трубу. Опыт-

ные диггеры много лет води-
ли туда новичков, друзей или
девушек, чтобы произвести
на них впечатление. В 2010 го-
ду, незадолго до своей отстав-
ки, подземную Неглинку ин-
спектировал мэр Юрий Луж-
ков. Зимой диггеры регулярно
устраивали там крещенские
купания. А силовики их за это
регулярно задерживали.

Официально гулять по Не-
глинке и другим подземным
сооружениям запрещено, но
подобные экскурсии всегда
пользовались большим спро-
сом и давно коммерциализи-
ровались, их стоимость начи-
нается от 4850 рублей. Из-
вестный московский диггер
Даниил Давыдов рассказывал
журналистам, что предлагал
бывшему министру культуры
Владимиру Мединскому
устраивать официальные экс-
курсии по безопасному под-
земному маршруту, но идею
так и не воплотили в жизнь.
На экскурсиях гиды говорят
об истории районов вокруг
реки и инженерных конструк-
циях коллектора, которые
строились в разное время.

Взлет диггерства пришел-
ся на «лихие 1990-е», когда в
атмосфере тотального раз-

вала стали доступны, а по-
рой просто брошены многие
подземные коммуникации и
объекты. Слово «диггер»
прочно вошло в обиход, а
сами они завели свои сайты,
блоги, где делились своими
«подвигами» и выкладывали
фотоотчеты. Ответственных
лиц все это тревожило сла-
бо. Кстати, в подземном рус-
ле Пресни в 2011 году экс-
курсия уже попала в коллек-
торную волну из-за ливня.
Двое организаторов-дигге-
ров сразу сбежали, однако
тогда все обошлось. Одного
экскурсанта смыло, но он
выжил, выбрался и вызвал
сотрудников МЧС, которые
спасли двоих других, отча-
янно вцепившихся в скобы в
стене колодца, куда они до-
гадались залезть.

Как вообще возможно, что
восемь человек, явно не мон-
теры, среди бела дня в центре
города спокойно переоде-
ваются в спецодежду и спус-
каются под землю? Полиции
такое не интересно? Ей важ-
ны только одиночные пике-
ты? Весь процесс «заброса» в
коллектор рядом с Театром
имени Дурова есть на кадрах
с камер видеонаблюдения. 

По словам столичного
диггера Павла Софронова, с
некоторыми силовиками у
гидов по подземельям была
негласная договоренность,
позволявшая за взятки во-
дить людей по коллекторам.
Как утверждает Софронов,
такое соглашение с полици-
ей было и у Никиты Дубаса.
За самовольное проникно-
вение на подземный объект
предусмотрены штрафы от
70 тысяч рублей. Надо по-
нимать, что штрафовали ис-
ключительно тех, кто не
«договорился» с силовика-
ми. Хитрые власть имущие
решили превратить подоб-
ные экскурсии в теневой
бизнес, как это часто случа-
ется. Чем закончились эти
игры с огнем, мы видим.
Можно было организовать
легальные безопасные туры
для желающих. Но, к сожа-
лению, это невыгодно.
Смерти участников группы
вскоре забудутся, диггеры
отстегнут силовикам оче-
редную сумму и продолжат
водить свои экстремальные
экскурсии… До очередной
трагедии.

Елена ЛАКРИЦ

Замоскворецкий суд Москвы
удовлетворил ходатайства след-
ствия, арестовав до 21 октября ге-
нерального директора питерского
ООО «Спутник» Александра Кима и
столичного диггера Никиту Дубаса,
обвиняемых в оказании услуг, не
отвечающих требованиям без-
опасности и повлекших по неосто-
рожности смерть двух или более

лиц. Обвинение связано с гибелью
восьми человек 20 августа в под-
земном коллекторе Неглинки в
центре Москвы. Свою вину фигу-
ранты дела не признают, утвер-
ждая, что никак не причастны к
смерти людей. Их адвокаты проси-
ли суд ограничиться мерой пре-
сечения, не связанной с лишением
свободы.

«Пенсионерка из вологодского поселка
Вохтога 70-летняя Наталья Русина в се-
редине июля 2023 года упала в обморок
на улице. Прохожие вызвали скорую по-
мощь. К ней быстро прибыла машина, но
без врача и фельдшера.

– Ни медсестры, ни врача в этой маши-
не не было. Один водитель. Который
спросил ее: «До машины дойдете сами?»
Она встала, водитель помог ей сесть, и
они уехали, рассказала свидетельница
происшествия. Врачам, которые ждали
пострадавшую в районной больнице, не
удалось ее спасти.

Подруги погибшей говорят, что На-
талья раньше работала на оптовой базе,
вышла на пенсию и занялась дачными де-
лами. В департаменте здравоохранения
Вологодской области подтвердили, что
автомобиль скорой приехал без реанима-
ционной бригады.

– В это время работники скорой помо-
щи были задействованы в оказании мед-
помощи ребенку с аппендицитом и паци-
енту с инфарктом. Бригада врачей на ме-
сте готовилась принять данную пациент-
ку. Несмотря на проведение полного ком-
плекса реанимационных мероприятий, к
сожалению, женщину спасти не удалось,
– сообщили в ведомстве.

Вохтога – деревообрабатывающий ра-
бочий поселок в 100 км от Вологды. На
пять тысяч жителей здесь работают две
машины скорой. Это соответствует нор-
мативам Минздрава РФ, который совету-
ет больницам нанимать не менее одной
бригады на 10 тысяч жителей. Как рас-
сказал бывший вологодский врач Нико-
лай Муравьев, когда не хватает фельдше-
ров, в экстренных ситуациях больницы
могут задействовать так называемую «хо-
зяюшку». Это водитель автомобиля, кото-
рый обычно дежурит на подвозе питания
и белья, но в экстренных случаях может
съездить за пациентом.

– К нам однажды тоже один водитель
приехал, дай Бог ему здоровья. Врачи бы-
ли заняты более тяжелыми больными, но
в больнице нам оказали нужную помощь,
– вспоминает жительница Вохтоги Тать-
яна Власова.

По словам медиков из других регионов,
их больницы тоже отправляют на вызовы
«пустые» машины скорой помощи.

Фельдшер Алексей Бобровицкий
окончил медколледж в Петрозаводске в
2015 году. После получения диплома он
устроился на станцию скорой помощи в
одном из поселков Ленобласти. Чаще
всего они выезжали на несчастные слу-
чаи на трассе Москва – Санкт-Петер-
бург. На «домашние» вызовы рук не хва-
тало.

– Где я работал, там в основном были
дорожные происшествия: дальнобойщи-
ки, которые заснули за рулем, а летом
мотоциклисты. И там впервые я узнал,
что водителей отправляют одних к па-
циентам, потому что на ближайшие пять
населенных пунктов два фельдшера. Ес-
ли фельдшер уехал к тяжелому пациен-
ту, то отправляется один водитель и
отвозит больного в приемный покой, там
его осматривают. Нет людей, которые
хотят работать за такие деньги. Условия
еще ладно – наживное. А то, что платят
за это копейки, – это серьезно. На той
станции мне платили 15,5 тысячи руб-
лей, – говорит Алексей.

После переезда в Санкт-Петербург зар-
плата Алексея увеличилась в четыре раза
– до 60 тысяч рублей. В «земской» про-
грамме он не участвовал, так как, по его
словам, это «не лучший вариант, на что
можно потратить время и силы».

Программа «Земский доктор» действу-
ет в России с 2012 года, «Земский фельд-
шер» – с 2018 года. В течение почти деся-
ти лет в них приняли участие более 51
тысячи медработников. Ежегодно на
«земские» программы выделяют 5,9 млрд
рублей. 

Дефицит медицинских кадров в России,
по подсчетам Минздрава РФ, достигает
75 тысяч человек. Больше всего врачей и
фельдшеров не хватает в селах, где меди-
ки не остаются даже с миллионом рублей,
полученным от государства. Основные
претензии врачей: низкие зарплаты, от-
сутствие социальной инфраструктуры для

проживания и проблемы с обустройством
больниц.

– «Земский доктор» – это афера по по-
рабощению молодых врачей, так как по
своей сути это кредит на миллион с пе-
риодом выплаты 5 лет. Посчитайте сред-
нюю зарплату начинающего врача в
Москве и Петербурге, это 80–100 тысяч
рублей в месяц. «За один год все окупает-
ся без программы», – говорит один из со-
трудников петербургского медицинского
вуза.

Многие врачи отказываются от участия
в программе, не дожидаясь окончания пя-
тилетнего контракта, говорится в иссле-
довании НИУ. В Воронежской области в
течение пяти лет с 2012 года контракты с
Минздравом досрочно расторгли 11%
врачей. Медики объясняли свое решение
карьерным ростом в другой организации,
изменением семейного положения, по-
купкой жилья в другом районе, малень-
кой зарплатой, условиями труда. Про-
грамма востребована в поселках вокруг
крупных городов, но проблем отдаленных
районов она не решает, говорят авторы
исследования. Они приводят пример, что
в Тюменской области только 35% врачей
согласились остаться в селе после отра-
ботки, а в «пристоличных» районах число
«остающихся» доходило до 70%.

Пока правительство перераспределяет
предназначенные для сел деньги, жители
России годами ждут, когда в их неболь-
шие поселки приедут и начнут работать
врачи.

В марте 2023 года жители сельского по-
селения Краснобор в Ижемском районе
Коми пожаловались главе региона Влади-
миру Уйбе, что фельдшерско-акушерские
пункты в районе пустуют почти год. Рай-
онным властям не удается привлечь на ра-
боту педиатра и зубного врача, а местные
медики-пенсионеры ушли на карантин в
пандемию коронавируса и так и не верну-
лись.

В ноябре 2022 года в Краснобор при-
была семья врачей Алексея и Елены Ра-
киных для участия в программе «Земский
фельдшер», но они уехали из села через
три месяца.

– Деньги мы все вернули, у нас осталась
только небольшая часть за отработанное
время, в министерстве нам сделали пере-
расчет, – рассказала журналистам Елена
Ракина. По ее словам, «программа эта ра-
бочая», но участвовать в ней они переду-
мали по личным причинам.

Алексей Ракин говорит, что они с же-
ной не нашли общего языка с началь-
ством.

«Причиной скоропалительного отъезда
врачей мы считаем нежелание или неуме-
ние администрации Ижемской ЦРБ ре-
шать проблемы, связанные с организа-
ционными вопросами, а также неуваже-
ние к своим работникам и к населению
района. Мы обращаемся к чиновникам от
здравоохранения: не обвиняйте наших
докторов, которых мы зауважали, а ищи-
те причину их ухода в своих бездействиях.
Иначе будут стоять красивые, добротные
ФАПы, а кому они нужны без специали-
стов?» – написали жители села в обраще-
нии к властям.

– Фельдшер на селе – это такая ответ-
ственность, 24 часа в сутки как солдат.
Мало ли что где у кого случилось. Прием
ведут, ходят по вызовам, у них нет машин.
Там несколько километров между дерев-
нями, они и ночью должны ходить, если
скорая не выезжает. Это бензин или авто-
бус, время и деньги, – рассуждает муни-
ципальный депутат Ольга Чупрова.

Чупрова родом из Красноборского по-
селения. Последние три года она пытает-
ся изменить условия программы «Зем-
ский фельдшер» на региональном уровне,
чтобы привлекать в село врачей разных
специальностей, например зубных врачей
и лаборантов для забора крови. Чупрова
выступает за возмещение транспортных
расходов, если врач использует на вызо-
вах личный автомобиль. Но пока на ее об-
ращения ни региональные, ни федераль-
ные власти не отвечают.

– Ответ везде был, что возмещения та-
ких командировок не предусмотрено. Но
если нет такой федеральной программы,
такую программу может регион сам при-
думать. Мы обращались в газеты, на ТВ, в

Минздрав, к главе Коми, но это ни к чему
не привело: врачи у нас не появились. Бо-
лее того, говорят, что принято решение
сократить ставки, которые пустуют. Как
я понимаю, нет ставки – нет проблемы, –
продолжает депутат. – У нас одна фельд-
шер вышла на пенсию и уехала на вахту.
Все это очень плохо. Врачей нет по не-
сколько лет, уезжают даже те, кто при-
ехал. Сейчас есть два места, их называют
«миллионники», где готовы платить мил-
лион и предоставить жилье. Но и они сво-
бодные.

Краснобор находится на полуострове
между реками Печора и Ижма. До Сык-
тывкара – столицы Коми – есть кругло-
годичная трасса. Частные дома для двух
тысяч жителей растянулись вдоль берега
на 12 километров. Всего тут пять дере-
вень с говорящими названиями: это Вер-
теп, Пустыня, Диюр (в переводе с коми
«верхний остров»), Краснобор и Ырген-
шар («медный шар»). Есть детский сад и
школа. Депутат Чупрова говорит, что в
последние годы в село возвращается мо-
лодежь, но лечиться все ездят за 70 ки-
лометров.

– У нас население уже привыкло – зубы
лечить ездят кто в Ижму, кто в Ухту, кто
вообще в Сыктывкар. Берут для этого от-
пуск! Сами решают свои проблемы. Не-
давно в район приезжал министр здраво-
охранения, но даже не встретился с людь-
ми. По умолчанию все идет. «На это нет
денег, это мы не можем, это по закону не
предусмотрено», – говорит Чупрова.

Село Билютай находится в Бурятии, в
трех часах езды от озера Байкал и в часе
от границы с Монголией. Здесь живут 210
человек – в основном пенсионного воз-
раста. Молодежь старается уехать из се-
ла, так как работы здесь нет: только лич-
ные хозяйства жителей, фельдшерско-
акушерский пункт (ФАП) и почта. Ири-
на Лаптева приехала сюда в 2018 году,
подписав с региональным Минздравом
договор по программе «Земский фельд-
шер». По контракту Лаптева получает
полмиллиона рублей и пять лет работает
заведующей ФАПа.

– Не буду отрицать, на выданные день-
ги на первое время закупили дров, при-
обрели мебель. Решила участвовать в
программе, потому что хотелось опыта на
селе набраться, к тому же обещали квар-
тиру. Квартира оказалась ветхая, хотя
лучше такая, чем никакой. Но, к сожале-
нию, в программе разочаровалась. Усло-
вия для работы плохие, в селе нет детско-
го садика, – объясняет она.

Билютай – степное село. Исторически
его населяли старообрядцы, высланные в
XVIII веке властями из Москвы, Новго-
рода и Петербурга. Эту этнографическую
группу называют «семейские», так как от-
правляли их в Сибирь большими семьями,
в отличие от одиноких каторжников. О
предках здесь напоминает резьба на де-
ревянных домах, традиционная для рус-
ского домостроения. В одном из таких до-
мов Ирине выделили двухкомнатную
квартиру. По ее словам, все подъемные
ушли на печное отопление и поездки в
районный центр в 80 км от дома.

– Своей машины нет, автобусов нет.
Приходится нанимать местного таксиста
за 2000 рублей в обе стороны. В месяц
приходится ездить раз пять, и все за свой
счёт: и пациентов возим, и анализы, плюс
на семинары и конференции выезжаю.
Машины, конечно, есть в райцентре, но
они постоянно заняты. Не только я опла-
чиваю выезды по работе, но и многие
фельдшеры из других сел. А зарплата не-
большая: от 20 до 30 тысяч рублей, – про-
должает Ирина.

Вместе с новорожденной дочерью она
переехала в село из небольшого города
Кяхта. Это в 100 км от Билютая. Первые
четыре года дочь провела вместе с ней в
ФАПе, так как оставить ребенка было не
с кем.

– За все время мои пациенты стали для
меня как родные. Конечно, буду скучать,
но в этом году у меня заканчивается конт-
ракт. Собираюсь переехать туда, где бо-
лее-менее есть условия для нормальной
работы и, конечно же, в первую очередь
детский сад, – говорит фельдшер.

Юлия КОННИКОВА

Не заманишь миллионом

Более ста жителей
Владимира
отравились шаурмой

Теперь одна задача – со-
брать побольше налогов. От-
сюда все проблемы. Если за-
крыть производство, пропа-
дет маленькая струйка в бюд-
жет. Если оштрафовать так,
что бизнес разорится, – чуть
выгоднее, но тоже не айс. По-
этому и штрафуют символи-
чески. А что люди потрави-
лись, так они же сами хотели
свободы, теперь это их ответ-
ственность и выбор – что
съесть, а мимо чего пройти не
останавливаясь. Степан Се-
менов (ВК)

Все дроны и ракеты ВСУ уничтожены
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Под стражу взяли обвиняемых по делу о походе, закончившемся гибелью восьми человек

Уезжает сельский врач
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ИСТОРИЧЕСКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
Уважаемый президент Сирил Ра-

мафоса, уважаемые представите-
ли деловых кругов, дамы и госпо-
да, друзья, поздравляю с успеш-
ным завершением Делового фо-
рума БРИКС в ЮАР.

Десять лет назад именно здесь 
мы с коллегами из «пятерки» ста-
ли свидетелями основания Дело-
вого форума БРИКС. За минувшее 
десятилетие бизнес-сообщество 
пяти стран, руководствуясь перво-
начальными намерениями, не упу-
стило уникальных возможностей 
для углубления сотрудничества, 
внесло свою лепту в социально-э-
кономическое развитие наших 
стран, придало тем самым им-
пульс росту мировой экономики.

Современный мир претерпевает 
беспрецедентные по своей мас-
штабности глобальные, эпохаль-
ные и исторические перемены, 
человечество находится на судь-
боносном перепутье. Куда идти 
дальше? Продолжить путь сотруд-
ничества и интеграции или пере-
вернуться к расколу и конфронта-
ции? Продолжить путь мира или 
скатиться в пучину новой холодной 
войны? Продолжить путь открыто-
сти во имя процветания или погру-
зиться в болото рецессии из-за ге-
гемонии и буллинга? Укрепить вза-
имодоверие в ходе контактов или 
допустить растление души горды-
ней и предубеждением? В какую 
сторону качнется маятник истории 
– все зависит от нашего собствен-
ного выбора.

Легко достичь целей при соблю-
дении закономерности, трудно до-
биться успехов вопреки велению 
времени. Заметные социально-э-
кономические итоги прошедших 
десятилетий были бы немыслимы-
ми без извлечения уроков из двух 
мировых войн и холодной войны, 
без следования экономической 
глобализации как веянию време-
ни. Они стали возможными во мно-
гом благодаря нахождению пра-
вильного пути к открытости, раз-
витию, сотрудничеству и всеоб-
щему выигрышу. В современном 
мире все разделяют одну и ту же 
участь. Людям разных стран нуж-
на не какая-то новая холодная во-
йна либо замкнутые кучки, а спо-
койный, процветающий, открытый 
и прекрасный мир. И в этом состо-
ит закономерность исторического 
развития. Ровно десять лет назад 
я выступил с идеей формирования 
сообщества единой судьбы чело-
вечества, чтобы построить на на-
шем общем земном шаре огром-
ную семью мира и согласия. Раз-
личные чрезвычайно суровые ис-
пытания, будь то необычайные 
перипетии и катастрофические 
вызовы, требуют придерживаться 
верного мировоззрения, руковод-
ствоваться правильным подходом 
к истории и интересам целого, во-
площать идею о сообществе еди-
ной судьбы человечества в дей-
ственные шаги и реальную жизнь.

Следует стремиться к совмест-
ному развитию и всеобщему про-
цветанию. Подавляющее боль-
шинство формирующихся эконо-
мик и развивающихся стран выш-
ли из-под колониального гнета. 
Ценой титанического труда и ко-
лоссальных жертв нам удалось 
добиться национальной незави-
симости, окунуться в поиск адек-
ватного пути развития. Ради чего 
все это делается? Ради того, что-
бы обеспечить народ счастливой 
жизнью. Однако формирующие-
ся экономики и развивающиеся 
страны попали под прицел без-
застенчивого зажима со стороны 
тех, кто явно не мирится с утра-
той своего доминирования. Успе-
хи либо обгон в развитии – все это 
повод для всяческих препятствий 
и сдерживания, что ни к чему хо-
рошему не приведет. Как я неод-
нократно говорил: если погасить 
свечу у другого человека, это не 
даст света.

Каждая страна имеет право на 
развитие, у народов всех стран 
мира есть право свободно стре-
миться к счастливой жизни. Вы-
двинутая мной инициатива по гло-
бальному развитию нацелена на 
объединение усилий мирового 
сообщества в осуществлении со-

вместного развития в контексте 
практической реализации повест-
ки дня ООН в области устойчивого 
развития на период до 2030 года. 
При международной поддержке 
данная инициатива благополучно 
продвигается, динамично реали-
зуются проекты сотрудничества 
во всех областях. Китай готов вме-
сте с партнерами путем интенси-
фикации сотрудничества в рам-
ках инициативы придать дополни-
тельный толчок глобальному раз-
витию, всесторонне и углубленно 
продвигать реформирование 
ВТО, сообща противодействовать 
общим вызовам на благо народов 
всех стран.

Следует обеспечить всеобщую 
безопасность. В эти годы мир да-
леко не спокоен, от войны и хао-
са страдает немало стран и реги-
онов, тысячи людей остались без 
крова. Международное сообще-
ство крайне нуждается в искоре-
нении конфликтов и войн, в нахож-
дении окончательного решения 
задачи по поддержанию прочно-
го мира. Факты свидетельствуют, 
что расширение военных блоков и 
сферы влияния, обеспечение соб-
ственной безопасности за счет 
безопасности других не только не 
имеет перспективы, но и усугубля-
ет и без того непростую ситуацию 
для всех государств. Новая кон-
цепция об общей, комплексной, 
совместной и устойчивой безо-
пасности – это безальтернатив-
ный путь к всеобщей безопасно-
сти на планете.

Вынесенная в прошлом году 
инициатива по глобальной без-
опасности пользуется широкой 
поддержкой со стороны более чем 
100 стран и международных ор-
ганизаций. Мы готовы к совмест-
ным усилиям по ее полноценной 
реализации в духе диалога, пар-
тнерства и взаимной выгоды про-
тив конфронтационно-блокового 
мышления и игры с нулевой сум-
мой для того, чтобы формировать 
сообщество общей безопасности.

Следует продолжать взаимоза-
имствование цивилизаций. Один 
цветок весны не делает. Весна 
приходит только тогда, когда рас-
пускаются все цветы. Человече-
ской цивилизации присуще мно-
гообразие. Различия между стра-
нами в истории, культуре и поли-
тическом строе обусловливают 
необходимость достижения об-
щего прогресса путем взаимоза-
имствования и взаимодополне-
ния. Попытки раздувать так на-
зываемое противостояние между 
демократией и автократией, кон-
фликт между свободой и диктату-
рой приводят не к чему иному, как 
к глобальному расколу и столкно-
вению цивилизаций.

Моя глобальная инициатива ци-
вилизации подчеркивает важность 
поощрять многообразие мировой 
цивилизации, распространять об-
щечеловеческие ценности, укре-

плять культурно-гуманитарный 
обмен и сотрудничество. Китай-
ская сторона приветствует актив-
ное участие всех партнеров в со-
вместной реализации данной ини-
циативы, что позволит наращи-
вать межцивилизационный диалог 
и устранять барьеры в контактах 
во имя передачи эстафеты чело-
веческой цивилизации из поколе-
ния в поколение.

Дамы и господа, друзья!
Реальность постоянно изменя-

ется. В настоящее время коллек-
тивный подъем стран с формиру-
ющимся рынком и развивающихся 
стран в лице участниц БРИКС кар-
динально изменяет мир. За про-
шедшие 20 лет их вклад в рост ми-
ровой экономики составил 80%, а 
доля в мировом ВВП за прошед-
шие 40 лет увеличилась с 24% до 
более чем 40%. Природа возьмет 
свое. Сколько бы ни было пре-
пятствий, БРИКС как позитивная, 
устойчивая и конструктивная сила 
будет уверенно двигаться впе-
ред. Готовы наращивать стратеги-
ческое партнерство БРИКС, рас-
ширять формат БРИКС+, активно 
продвигать процесс расширения 
объединения, углублять сплочен-
ность и сотрудничество с другими 
странами с формирующимся рын-
ком и развивающимися странами, 
продвигать многополярное ми-
роустройство и демократизацию 
международных отношений, что-
бы мир двигался к справедливо-
му и рациональному миропоряд-
ку. Для дискуссий в рамках сам-
мита в ЮАР приглашены более 50 
стран. Они приехали не для того, 
чтобы выбирать сторону или про-
воцировать блоковые конфронта-
ции, а для того, чтобы объединить 
усилия во имя мирного развития. 
С удовлетворением отмечаю, что 
более 20 стран выразили желание 
вступить в БРИКС. Китайская сто-
рона искренне всех приветствует.

Дамы и господа, друзья!
Китай твердо придерживается 

независимой, самостоятельной 
и миролюбивой внешней полити-
ки, прилагает неуклонные усилия 
к построению сообщества единой 
судьбы человечества. Как пред-
ставитель развивающегося мира 
и глобального Юга, Китай всегда 
дышит одним дыханием и живет 
одной судьбой с другими развива-
ющимися странами, строго стоит 
на страже общих интересов раз-
вивающегося мира, усердно ра-
ботает над расширением пред-
ставленности и усилением голоса 
стран с формирующимся рынком 
и развивающихся стран в между-
народных делах. В наших генах 
не заложено стремление к миро-
вому господству, нами не движет 
и пафос борьбы мировых держав. 
Наша страна незыблемо стоит на 
стороне исторической справедли-
вости, сохраняя приверженность 
древнекитайскому идеалу о соз-
дании прекрасного мира, принад-

лежащего всем на нашей планете.
В настоящее время под руко-

водством Компартии Китая китай-
ский народ всесторонне продви-
гает дело великого возрождения 
китайской нации через китайскую 
модернизацию, которая обладает 
такими отличительными чертами, 
как охват колоссального населе-
ния, всенародное всеобщее про-
цветание, созвучие материаль-
ной и духовно-нравственной жиз-
ни общества, гармония челове-
ка и природы и мирное развитие. 
Китайская модернизация как но-
вая форма человеческой цивили-
зации обрисовывает невиданные 
перспективы государственной 
модернизации. В этой связи вы-
ражаю надежду на то, что все раз-
вивающиеся страны могут исхо-
дить из собственных националь-
ных реалий и на основе полезных 
достижений человеческой циви-
лизации найти новые пути модер-
низации своей страны.

Высококачественное развитие – 
наша приоритетная задача на пути 
всестороннего строительства мо-
дернизированного государства. 
Мы работаем над реализацией 
новой концепции развития и фор-
мированием новой архитектоники 
развития. В последние десять лет 
среднегодовой уровень вклада 
Китая в мировой экономический 
рост превышает 30%. С начала те-
кущего года китайская экономика 
демонстрирует восходящую дина-
мику.

Страна обладает преимуще-
ствами социалистической ры-
ночной экономики, гигантского 
рынка, всеобъемлющей произ-
водственной системы и большой 
численности высококвалифици-
рованных работников и предпри-
нимательских кадров. Экономика 
Китая характеризуется значитель-
ной устойчивостью, потенциалом 
и жизнеспособностью. Основная 
тенденция к ее улучшению в дол-
госрочной перспективе остается 
неизменной. Китайская экономи-
ка, подобно крупному кораблю, 
будет неуклонно плыть вперед, 
несмотря на все шквалы и волны.

Китай всегда будет служить важ-
ной возможностью для развития 
всего мира. Двери Китая открыты 
для сотрудничества со всеми пар-
тнерами. Как страна со сверх-
масштабным рынком Китай бу-
дет способствовать открытости 
на высоком уровне, расширять 
доступ на отечественный ры-
нок, сокращать негативный спи-
сок для иностранных инвестиций 
и повышать уровень открытости 
современной сферы услуг. Мы 
будем последовательно улуч-
шать деловой климат, применять 
национальный режим для пред-
приятий с иностранными инве-
стициями, формировать рыноч-
ный, правовой и интернациона-
лизированный бизнес-климат, а 
также сеть зон свободной тор-
говли с высокими стандартами, 
ориентированную на весь мир. 
Будем и впредь стимулировать 
строительство экологической 
цивилизации, ускоренными тем-
пами строить прекрасный Ки-
тай, активно и планомерно про-
двигать достижение пика угле-
родных выбросов и углеродной 
нейтральности, способствовать 
полной «зеленой» трансформа-
ции социально-экономическо-
го развития. После вступления 
1,4-миллиардного населения 
как единого целого в модерни-
зированное сообщество наша 
страна непременно внесет 
больший вклад в мировую эко-
номику, откроет больше воз-
можностей для деловых кругов 
разных стран.

Дамы и господа, друзья!
Именно в тяжелых испытани-

ях становится яснее великое и 
славное дело. В духе солидарно-
сти и сотрудничества мы, смело 
преодолев все риски и вызовы 
на пути вперед, несомненно по-
ведем гигантский корабль чело-
вечества к более светлому буду-
щему!

Благодарю за внимание!
«Жэньминь жибао»

СИ ЦЗИНЬПИН – речь при закрытии Делового форума БРИКС-2023

Вокруг трагедии-авиакатастро-
фы в районе деревни Куженкино 
Бологовского района Тверской 
области, произошедшей 23 ав-
густа, уже возникло множество 
версий. Мы публикуем сообще-
ние, переданное пресс-службой 
Кремля.

В. ПУТИН: Что касается этой 
авиационной катастрофы, то пре-
жде всего хочу выразить слова ис-
креннего соболезнования семьям 
всех погибших. Это всегда траге-
дия. И действительно, если там 
находились, а первичные данные 
говорят о том, что там находились, 
и сотрудники компании «Вагнер», 

хотел бы отметить что это люди, 
которые внесли существенный 
вклад в наше общее дело борьбы с 
неонацистским режимом на Укра-
ине. Мы об этом помним, знаем и 
не забудем.

Пригожина я знал очень давно 
– с начала 90-х годов. Это был че-
ловек сложной судьбы, и ошибки 
у него были серьезные в жизни, и 
добивался он результатов нужных 
и для себя, и тогда, когда я его про-
сил об этом, для общего дела, как в 
эти последние месяцы.

Он был талантливый человек, 
талантливый бизнесмен, работал 
не только у нас в стране, и с резуль-

татом работал, но и за границей, 
в Африке в частности. Занимался 
там нефтью, газом, драгоценными 
металлами и камнями. Только вче-
ра он, насколько мне стало извест-
но, вернулся из Африки, встречал-
ся здесь с некоторыми официаль-
ными лицами.

Но что совершенно точно, мне 
об этом докладывал сегодня с утра 
руководитель Следственного ко-
митета, они начали уже предвари-
тельное расследование этого про-
исшествия, и оно будет проведено 
в полном объеме и доведено до 
конца, здесь нет никаких сомнений. 
Посмотрим, что скажут следовате-
ли в ближайшее время.

В Молдавии сразу два ре-
гиона могут потребовать не-
зависимости. Кроме Гагаузии 
о правах на самоопределение 
впервые за всю историю Мол-
давии заявил примар (мэр) 
города Бельцы Николай Гри-
горишин.

Глава «северной столицы» 
Молдавии возмущен тем, что 
центральная власть глуха к 
критике из регионов по своим 
реформам. Мэр добавил, что 
обращения в правительство, 
президентуру и министерство 
остаются вообще без ответа, 
а потому проблемы предстоит 
решать политическими мето-
дами.

С новой силой разгораются 
протесты в Гагаузии, где на-
род вновь начинает выходить 
на спонтанные акции протеста 
против молдавской власти. В 
Гагаузии не исключают, что 
автономное территориальное 
образование в составе Мол-
давии снова провозгласит 
создание самостоятельной 
республики. Об этом заявил 
председатель Народного со-
брания (местный парламент) 
Дмитрий Константинов.

По его словам, этого требует 
народ, а народные избранники 
должны слышать своих изби-
рателей. По словам спикера 
НСГ, 9 сентября в Комрате 
состоится собрание депутатов 
всех уровней, и не исключено, 
что «часть депутатов может 
поддержать эту идею». «Не 
исключен вариант. Народ тре-
бует этого. Потому что Респу-
блика (Молдавия) очень вяло 
относится к нашим законода-
тельствам», – отметил Дми-
трий Константинов.

Напомним, что в 1990-м 
году на фоне волны нацио-
нализма, тотальной румыни-
зации и разгула русофобии 

в Молдавии Приднестровье 
заявило о своей независимо-
сти. Тогда Гагаузия, на тот 
момент район РМ с компакт-
ным проживанием тюркоя-
зычного населения, также 
заявила о желании сохранить 
Советский Союз и провоз-
гласила создание Гагаузской 
Республики. Были объявлены 
выборы в Верховный совет 
Гагаузии, однако тогдашний 
премьер-министр Молдавии 
Мирча Друк для подавления 
протестных настроений и вос-
становлении конституционно-
го порядка (в 1992 году под 
этим лозунгом началась воо-
руженная агрессия РМ против 
Приднестровья) направил в 
Комрат отряды комбатантов, 
которых охраняла вооружен-
ная полиция.

В Гагаузии началась моби-
лизация и создание добро-
вольческих отрядов самообо-
роны. Молодую республику 
поддержало и Приднестровье, 
отправив туда рабочие дружи-
ны при поддержке милиции. 
Автоколонна из нескольких 
десятков автобусов проследо-
вала через территорию Одес-
ской области. Позже основная 
часть приднестровцев верну-
лась домой в обмен на гаран-
тии того, что отряды Друка 
уйдут из Гагаузии.

Непризнанная республика 
Гагаузия просуществовала 
до 1994 года, когда ее вла-
сти, поддавшись на уговоры 
и обещания Кишинева, со-
гласились на особый статус в 
рамках единого государства. 
После этого парламент Респу-
блики Молдавия принял За-
кон об особом правовом ста-
тусе Гагаузии (Гагауз-Ери), 
наделивший регион правами 
автономии, а в 1999 году ста-
тус АТО Гагаузия был оконча-

тельно закреплен в Конститу-
ции РМ.

В настоящее время отно-
шения между центральными 
властями и Комратом доста-
точно напряженные. Гагау-
зия не поддержала действия 
Кишинева по выходу из СНГ 
и потребовала сохранить 
дружественные отношения с 
Россией, народ которой здесь 
считают братским. Гагаузы 
также предупредили, что бу-
дут защищать молдавскую 
государственность, а если 
проевропейское руководство 
страны планирует евроинте-
грацию через объединение с 
Румынией, то оставляют за 
собой право на самоопреде-
ление.

В 2022 году в автономии 
прошла серия акций проте-
ста. В ответ на это президент 
Молдавии Майя Санду обви-
нила гагаузов в сепаратизме и 
в качестве демонстрации силы 
ввела якобы для учений в авто-
номию полицейский спецназ.

В этом году, после победы 
на выборах башкана (главы 
администрации автономии) 
Евгении Гуцул, выступающей 
за развитие и укрепление от-
ношений с РФ, центральные 
власти РМ практически пол-
ностью потеряли контроль 
над южным регионом, но уси-
лили административное и эко-
номическое давление.

Кишинев до сих пор бло-
кирует вопрос принятия пар-
ламентом Молдавии пакета 
законов о статусе Гагаузского 
автономного образования, ко-
торый призван регламентиро-
вать публичное управление и 
взаимоотношения с централь-
ными властями республики.

Заседание в формате «БРИКС плюс/аутрич»
Владимир Путин по видеосвязи принял 

участие в заседании. На мероприятие, 
прошедшее в рамках XV саммита БРИКС 
в Йоханнесбурге (ЮАР), приглашены ру-
ководители более пятидесяти стран мира 
и главы исполнительных структур регио-
нальных организаций. «Доля стран объ-
единения, в которых проживают более  
3 млрд человек, достигла в мировом ВВП 
почти 26%, а по паритету покупательной 
способности «пятерка» обходит «группу 
семи»: прогноз на 2023 год – 31,5% про-
тив 30%», – сказал Путин. По его мнению, 
«набирает силу объективный, необрати-
мый процесс дедолларизации наших хо-

зяйственных связей». Президент отметил 
растущий объем экспорта агропродукции 
из России: в прошлом году в Африку до-
ставили 11,5 млн тонн таких грузов, а за 
первые полгода 2023-го – почти 10 млн 
тонн. «И это несмотря на введенные про-
тив нас незаконные санкции, которые се-
рьезно затрудняют экспорт российского 
продовольствия, усложняют транспорт-
ную логистику, страхование и проводку 
банковских платежей», – подчеркнул Пу-
тин.

По итогам саммита принята вторая 
Йоханнесбургская декларация стран 
БРИКС.

На встрече в Кремле 24 августа с.г.

Соболезнование президента В. Путина

Гагаузия требует независимости

Исключить 
продовольствие из-под 
любых санкций

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев считает 
необходимым в целях гло-
бальной продовольственной 
безопасности деполитизиро-
вать поставки продовольствия 
и удобрений и исключить их 
из-под воздействия любых 
санкций. «Особое значение в 
глобальной повестке дня при-
обретает продовольственная 
безопасность. Сегодня три из 
четырех крупнейших миро-
вых производителей продо-
вольствия являются членами 
БРИКС, а совокупный сель-
скохозяйственный ВВП стран 
БРИКС составляет более по-
ловины общемирового», – ска-
зал Токаев, выступая на засе-
дании в рамках 15-го саммита 
БРИКС. «Необходимо принять 
адекватные меры по снижению 
продовольственного дисбалан-
са в наших странах. Мы долж-

ны деполитизировать глобаль-
ные поставки продовольствия 
и удобрений и исключить их 
из-под воздействия любых 
санкций и ограничений», – зая-
вил президент Казахстана.
Россия не выйдет  
из ОБСЕ

 Дискуссии о выходе России из 
Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
на высшем уровне не ведутся, зая-
вил постоянный представитель РФ 
при ОБСЕ Александр Лукашевич.   
Дипломат отметил, что «ОБСЕ – 
один из рубежей защиты интересов 
нашей страны», поэтому «сдавать 
его мы не будем и не имеем пра-
ва». «Мы используем эту органи-
зацию как трибуну для детального 
аргументированного анализа тен-
денций в Евроатлантике, а также 
острых вопросов, которые волну-
ют российскую общественность 
и правозащитное сообщество, та-
ких как нарушение прав человека 
в западных странах, ущемление 

прав русскоязычного населения в 
Прибалтике, о котором мы с вами 
уже говорили, проявление неоко-
лониальных амбиций США и их 
союзников», – добавил Лукашевич. 
«Я хочу верить, что ОБСЕ еще при-
годится для стабилизации между-
народной обстановки и выработки 
будущих параметров мирного со-
существования», – резюмировал 
постпред РФ. Также он сообщил, 
что ОБСЕ не сможет стать площад-
кой для урегулирования конфликта 
на Украине. Ранее Москва давала 
«согласие на председательство 
Финляндии в ОБСЕ на 2025 год, 
когда она была нейтральной в воен-
ном отношении». «Но вступление в 
НАТО и абсолютно оголтелая про-
украинская позиция ставят больше 
вопросов, чем дают ответов. Каким 
председателем будет Финляндия в 
2025 году?» – добавил дипломат.
Встреча представителей 
БРИКС и G7

Существует возможность 
встречи представителей стран 

БРИКС и G7 для обсуждения 
важнейших экономических, 
торговых и других вопросов, 
полагает президент Бразилии 
Луис Инасиу Лула да Силва. 
«Теперь можно провести встре-
чу членов БРИКС и G7. Это 
была бы хорошая возможность 
для того, чтобы обсудить тор-
говлю, научные и технологи-
ческие достижения, демокра-
тию», – приводят его слова с 
пресс-конференции «на полях» 
саммита БРИКС на официаль-
ной странице администрации 
президента Бразилии в соцсе-
ти Х (Twitter). Ранее Лула да 
Силва заявил, что БРИКС не 
является альтернативой ни G7, 
ни G20, ни какой-либо другой 
из существующих международ-
ных организаций. Он добавил, 
что БРИКС – важная органи-
зация в глобальном диалоге, и 
ее голос за столом переговоров 
звучит наравне с Европейским 
союзом и США.

Молдавия
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ПУТЬ НА ЛУНУ «ЧАНДРАЯНА-3» НАЧИНАЛСЯ В ЗВЕЗДНОМ ГОРОДКЕ

Индийский Икар встает на крыло

Луна, далее везде...

СССР создавал «Интеркосмос»С орбиты в страну 
сказочных чудес

Индийская станция «Чандраян-3» передала первые фотографии с поверхности Луны
Аппарат успешно прилунился 23 августа около 

малоизученного южного полюса. Индийская лун-
ная станция «Чандраян-3» передала первые фо-
тографии с поверхности Луны, сделанные во вре-
мя спуска. Об этом сообщила в Twitter Индийская 
организация космических исследований (ISRO). 
«Установлена связь между посадочным модулем 
Ч-3 («Чандраян-3». – РБК) и MOX–ISTRAC, Банга-
лор. Вот изображения с камеры... сделанные во 
время спуска», – сказано в сообщении. На четы-
рех первых фото виден один и тот же участок Луны 
с разных ракурсов. Также компания показала 
снимок, сделанный камерой аппарата сразу по-
сле посадки. На нем изображено место, где села 
станция. «Видна также нога [аппарата] и тень от 
нее. «Чандраян-3» выбрал относительно плоский 
участок лунной поверхности», – отметили в ISPRO.

Посадочный модуль успешно прилунился 23 ав-
густа около малоизученного южного полюса. Та-
ким образом Индия стала четвертой страной по-
сле СССР, США и Китая, которой удалось совер-
шить мягкую посадку на спутник Земли, и первой 
прилунившейся в этом районе.

Что известно о лунной миссии Индии
Автоматическую межпланетную станцию Chand-

rayaan-3 («Лунный корабль» в переводе с хинди) за-
пустили 14 июля из Космического центра им. Сатиша 
Дхавана на острове Шрихарикота. 5 августа станция 
была выведена на окололунную орбиту. Chandrayaan-3 
включала орбитальный аппарат, посадочный модуль и 
лунный ровер. 17 августа посадочный модуль, назван-
ный «Викрам», отделился от перелетного модуля и 23 
августа доставил на поверхность Луны ровер «Пра-
гьян» (с санскрита – «мудрость»). Масса модуля со-
ставляет 1752 кг, лунохода – всего 26.

По данным Индийской организации космических 
исследований, целями миссии являются: демонстра-
ция безопасной и мягкой посадки на лунную поверх-
ность; развертывание ровера; проведение научных 
экспериментов.

Ровер, оснащенный различным исследовательским 
оборудованием, должен заняться исследованием 
грунта и кратеров, а также следов тектонической ак-
тивности. Планируется, что миссия проработает в 
окрестностях южного полюса спутника Земли при-
мерно одни лунные сутки (около 14 земных дней).

«Чандраян-3» – третья автоматическая станция, 

отправленная Индией к Луне. Первый космический 
аппарат завершил работу на орбите спутника Зем-
ли в 2009 году. Он обнаружил присутствие молекул 
воды на пересохшей лунной поверхности и устано-
вил, что Луна имеет атмосферу в дневное время. Вто-
рая лунная миссия «Чандраян-2» была отправлена в 
2019 году, но завершилась неудачей из-за проблем с 
программным обеспечением.

Зачем изучать южный полюс Луны
NASA описывает южный полюс Луны как полный 

«тайн, науки и интриг», пишет BBC. На нем есть глубо-
кие кратеры, которые в течение миллиардов лет были 
защищены от солнечного света. Температура в них мо-
жет достигать –248 градусов по Цельсию.

Ученые полагают, что на дне этих кратеров находятся 
залежи водяного льда. Если извлечь его, то можно бу-
дет уменьшить количество груза, необходимого для по-
лета на Луну.

Кроме того, молекулы воды можно разбить на атомы 
водорода и кислорода, которые, возможно, однажды 
будут использованы в качестве топлива для ракет.

Российская миссия «Луна-25» 20 августа закончи-
лась неудачей.

Главный конструктор ракет-
но-космических систем акаде-
мик С.П. Королев еще до полета 
Ю.А. Гагарина в космос писал: 
«Нет сомнения в том, что не за 
горами то время, когда могу-
чие космические корабли ве-
сом во много десятков тонн, 
оснащенные всевозможной 
научной аппаратурой, с мно-
гочисленным экипажем поки-

нут Землю и, подобно древ-
ним аргонавтам, отправятся 
в далекий путь... Можно на-
деяться, что в этом благород-
ном, исполинском деле бу-
дет все больше расширять-
ся международное сотрудни-
чество ученых, проникнутых 
желанием трудиться на благо 
всего человечества, во имя 
мира и прогресса».

Через год после по-
ездки Гагарина в Ин-
дию, в 1962 году был 
образован Индий-
ский национальный 
комитет по космиче-
ским исследованиям 
(INCOSPAR). Техниче-
скую и технологиче-
скую поддержку ока-
зывал СССР. Затем в 
Индии было постро-
ено два космодрома. 
Космический центр 
им. Сатиша Дхава-
на (SHAR) на остро-
ве Шрихарикота (две 
стартовые площад-
ки) и Тхумба (TERLS) 
– малый космодром 
в штате Керала, ис-
пользуется в основ-
ном для запуска мете-
орологических ракет.

И вот прилунение 
«Чандраяна-3». Что 
впереди?

В будущем Индий-
ская организация кос-
мических исследо-
ваний (ИОКИ) пред-
полагает создание 
аппарата многоразо-
вого использования, 
проект RLV-TD, по ко-
торому уже активно 
ведутся суборбиталь-
ные тесты, и многора-
зовой транспортной 
космической систе-
мы нового поколения 
– проект «Аватар». В 
2025 году Индия пла-
нирует пилотируемые 
полеты на Луну в ко-
операции с Россией, 
другими странами или 

даже самостоятельно. 
Индийская програм-
ма полетов человека 
в космос – это теку-
щая программа ИОКИ 
по разработке техно-
логии, необходимой 
для запуска орбиталь-
ных космических ап-
паратов с экипажем 
на низкую околозем-
ную орбиту. Два по-
лета без экипажа, на-
званные Гаганьяан-1 
и Гаганьяан-2, запла-
нированы к запуску в 
2024 году, за которы-
ми последует полет с 
экипажем в 2025 году 
на ракете LVM3. Пра-
вительство санкцио-
нировало новый про-
ект, профинансиро-

вав дополнительно  
1,5 млрд долларов 
США на семиднев-
ный полет с экипа-
жем из двоих-троих 
астронавтов. В случае 
успешного заверше-
ния Индия станет чет-
вертой страной, осу-
ществляющей неза-
висимые полеты че-
ловека в космос после 
Советского Союза / 
России, Соединенных 
Штатов и Китая. По-
сле проведения пер-
вых полетов в космос 
с экипажем агентство 
намерено начать про-
грамму создания кос-
мической станции и 
высадки космонавтов 
на Луну.« К о г д а - н и б у д ь » 

было сказано с осто-
рожностью, но Юра 
знал, как стреми-
тельно иной раз меч-
та врывается в жизнь 
реальным фактом. 
Так было у него, так 
может быть и в этой 
прекрасной ска-
зочной стране… И 
впрямь! Школьнику из 
Пенджаба, будущему 
космонавту, уже тогда 
было 12 лет. Он стара-
тельно постигал знания, 
чтобы через пять лет 
поступить в Националь-
ную академию оборо-
ны, успешно завершить 
ее и быть принятым на 
службу в ВВС Индии.

В 1982 году, когда 
Индия была пригла-
шена к участию в со-
ветской программе 
«Интеркосмос», май-
ор Шарма, как свиде-
тельствуют биогра-
фические источники, 
подал заявление о 
зачислении его в от-
ряд космонавтов. В 
результате тщатель-
ного отбора в том 
году, на место в отря-
де космонавтов пре-
тендовало 240 чело-
век, – он был зачис-
лен в отряд и присту-
пил к тренировкам в 
Звездном городке. 
Помимо обширной 
программы подго-
товки, изучал и рус-
ский язык. Вместе 
с Ракешем Шармой 
тренировки в Цен-
тре подготовки кос-
монавтов проходил 
его дублер, также из 
Индии, Равиш Маль-
хотра.

Индийский космиче-
ский путь действитель-
но начинается из Звезд-
ного городка невдалеке 
от подмосковного Коро-
лева

Вернувшись с пер-
вопроходческой орби-
ты, Юрий Алексеевич 
Гагарин одним из пер-
вых своих зарубежных 
маршрутов выбрал за-
гадочную Индию. Ро-
мантическими индий-
цами он был встречен 
с восторгом: всеми – 
от отца нации Джава-
харлала Неру и миро-
вой кинозвезды Раджа 
Капура до погонщиков 
слонов... На одной из 
встреч с разгоряченны-
ми романтиками Юра 
доверительно сказал: 
«Думаю, что когда-ни-
будь советские и индий-
ские космонавты будут 
вместе исследовать не-
изведанные просторы 
космоса».

На пресс-конференции Юрия Гагарина спросили: «Как выглядит из космоса Индия?» 
Гагарин улыбнулся и сказал: «Индия сверху очень красива, но на Земле она еще пре-
краснее; она дорога тем, что здесь живут настоящие друзья».

Ракеш Шарма был вклю-
чен в качестве космонав-
та-исследователя в состав 
экипажа корабля «Союз 
Т-11» (командир – Юрий 
Васильевич Малышев, бор-
тинженер – Геннадий Ми-
хайлович Стрекалов; дубли-
рующий экипаж: командир 
– Анатолий Николаевич Бе-
резовой, бортинженер – Ге-
оргий Михайлович Гречко, 
космонавт-исследователь 
– Равиш Мальхотра).

«Союз Т-11» был запу-
щен в космос с космодро-
ма Байконур 3 апреля 1984 
года и пристыковался к ор-
битальной космической 
станции «Салют-7». Про-
ведя в космосе 7 суток, 21 
час и 41 минуту, 11 апреля 
1984 года экспедиция вер-
нулась на Землю. При этом 
для посадки использовал-
ся корабль «Союз Т-10».

В качестве космонав-
та-исследователя Ракеш 
Шарма проводил много-
зональную съемку районов 
Северной Индии на пред-
мет возможности строи-
тельства гидроэлектро-
станции в Гималаях. Во вре-
мя полета Ракеша Шармы 
был проведен сеанс связи с 
премьер-министром Индии 
Индирой Ганди. На вопрос 
Ганди о том, как выглядит 
Индия из космоса, Шарма 
ответил строкой из патри-
отического стихотворения 
Мухаммада Икбала: «Луч-
ше всех в мире» .

Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
от 11 апреля 1984 года за 
успешное осуществление 
международного космиче-
ского поле та и проявлен-
ные при этом мужество и 
героизм космонавту-ис-
следователю гражданину 
Республики Индия Раке-
шу Шарме было присвоено 
звание Героя Советского 
Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая 
Звезда».

Узнав об успешном прилунении «Чандра-
яна-3», ведущий научный сотрудник Ин-
ститута космических исследований  РАН 
Натан Эйсмонт заявил:

– Можно за них только порадовать-
ся. В число составляющих входит раке-
та-носитель, это примерно уровень на-
шего «Протона» или «Ангары-5», что 
уже хорошо. Но там есть третья ступень: 
водородный блок. Этот блок со всей до-
кументацией, железом, отработкой, об-
учением персонала примерно 20–25 лет 
назад поставлен Индии Россией. До сих 
пор он используется успешно, и без это-
го блока у них бы ничего не получилось. 
В этом плане присутствует наше скры-
тое участие…

Ракеш Шарма – России истинный друг

С.П. Королев

В небо поднялись  на «Ангаре» 


